
COMUNE DI CARRARA
Decorato di Medaglia d’Oro al Merito Civile

Seduta congiunta delle commissioni consiliari n° 2, 4 e 7

Il  giorno  29.07.2019  alle  ore  15.45,  regolarmente  convocate,  si  riuniscono  presso  la  sede

comunale di piazza 2 giugno le commissioni consiliari in epigrafe per discutere il seguente odg:

1 – Tavolo politiche giovanili;

Sono presenti i consiglieri comunali come da allegati n° 3 fogli di presenza. 
 

Apre la seduta il  presidente Bassani Cesare che, riprendendo la discussione dalla precedente

seduta  del  22.07.2019,  consegna  ai  presenti  un  documento  (allegato  1)  contenente  le  linee

programmatiche della maggioranza consigliare in materia di politiche giovanili.  La cons. Marzia

Paita dà lettura del documento. Al termine,  la cons. Crudeli, giustificando con motivi di lavoro la

propria assenza alla precedente seduta congiunta dedicata al tema, chiede cosa è stato fatto in 2

anni di governo di questa maggioranza rispetto a queste linee programmatiche e chiede se è stata

fatta una attenta analisi dei bisogni e delle esigenze dei giovani. Il presidente Bassani illustra il

lavoro  fatto:  Il  portale  comunale  dedicato  ai  giovani  con  contenuti  provenienti  anche  da

associazioni culturali e giovanili, chiede di ridiscutere il tema dei centri di aggregazione giovanile in

quanto legato agli immobili  da utilizzare  e conosciuto al presidente della  commissione LL PP

Guadagni Gabriele purtroppo assente per motivi di lavoro. Prosegue illustrando gli incontri svolti

con associazioni che si occupano di giovani, tesi a comprendere meglio le iniziative svolte dai

giovani e i relativi bisogni. Il cons. Barattini Franco ricorda come in materia culturale e sociale  si

sono svolti numerosi incontri con associazioni e scuole, dove si è ovviamente parlato di giovani e

dei Loro problemi. La presidente Guerra ricorda diverse iniziative svolte dalla commissione 4° -

sociale,  quali,  ad esempio,  l’incontro con il  dott. Varese sulla ludopatia e le diverse sedute di

incontri con personale dei servizi sociali dedicate a temi sociali inerenti minori e giovani, focalizza il

tema sul rapporto tra giovani e amministrazione comunale dove evidenzia come queste riunioni

dovrebbero aiutare  un percorso condiviso per affinare gli strumenti, anche istituzionali, con cui

coinvolgere  e  parlare  ai  giovani.  Il  presidente  Del  Nero  ricorda come i  giovani  facciano parte

dell’interva collettività:  Pertanto anche affrontando diversi  aspetti  della  società  (cultura, scuole,

sport, ecc) si discute necessariamente di giovani. Ricorda come nei programmi di tutti i candidati a
sindaco  fossero  presenti  riferimenti  alle  politiche  giovanili,  seppur  con  diverse  sfumature,   e

ribadisce come il lavoro delle commissioni congiunte dovrebbe esserle incentrato sulla valutazione
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dell’interlocutore da strutturare per dialogare con i giovani, partendo dalle linee programmatiche

illustrate ipotizza  un organismo dedicato e strutturato,  da definire  insieme nelle  forme e  nelle

modalità di approccio. La cons. Crudeli ribadisce la necessità di una attenta e seria analisi dei

bisogni e ricorda come i servizi sociali hanno materiale e documentazione in merito, elaborata in

questi  anni.   Il  cons.  Del  Nero  ritiene  che  una  analisi  dei  bisogni,   senza  aver  definito

preliminarmente gli strumenti per interagire con l’universo giovanile,  è solo tempo perso. Ricorda

come esiste un regolamento sulle politiche giovanili,  datato e soprattutto disatteso negli anni. Il

cons. Bottici ricorda come le azioni previste nel documento illustrato, alcune anche condivisibili,

richiedono stanziamenti  di  bilancio  che ad oggi  non risultano.  Il  cons.  Vannucci  chiede chi  è

l’assessore  delegato al  tema,  Viene risposto  che trattasi  dell’Assessore  Federica  Forti.  Allora

Vannucci  ricorda come le linee programmatiche in argomento, essendo la maggioranza formata

da un solo partito anziché da una coalizione, contengono azioni concrete e definite che, per essere

attuate, devono necessariamente essere strutturate, assegnando obbiettivi e azioni ad assessori e

dirigenti  .  Chiede  che  le  azioni  programmatiche  vengano  riportate  nei  documenti  di

programmazione  dell’attività   dell’amministrazione,  altrimenti  rischiano  di  rimanere  intenti  non

attuati.  La  presidente  Guerra  riprende  in  modo  sintetico  gli  obbiettivi  posti  dalle  linee

programmatiche illustrate: Ritiene che un budget economico abbia senso se legato ad un progetto

strutturato di rapporto tra giovani e amministrazione, che può essere una consulta o altri organismi
da elaborare in questa sede: Dal lavoro di questo organismo dipende la consistenza del budget.

Ricorda diversi progetti di alternanza scuola lavoro già attuati, riprender il tema della “formula” per

far entrare in giovani in comune, legata all’organismo da definire. Ribadisce come il tema degli

spazi aggregativi, intesi anche come immobili da destinare a tale scopo, vada ripreso alla presenza

del cons. Guadagni, che ha seguito la questione.  Ricorda come nel portale comunale, grazie al

progetto  regionale  “GiovaniSì”  sono  presenti  numerose  opportunità  e  materiali  per  i  giovani,

riprende la giornata fissa da dedicare al tema, anch’essa da studiare nell’ambito  del soggetto

istituzionale da mettere in campo. Riprende gli incontri svolti su temi come il bullismo, il razzismo,

le  ludopatie.  Ricorda come il  tema dei  giovani  è  trasversale  ad altri  temi  quali  scuole sociale

cultura, associazionismo e terzo settore, dove il lavoro fatto in questi anni ha consentito anche di

dialogare  di  politiche  giovanili,  aggiunge  l’iniziativa  di  sconti  e  promozioni  per  i  giovani  che

accedono ai musei cittadini. La cons. Marzia Paita illustra le difficoltà evidenti su come approcciare

i giovani, dalla necessità di definire strumenti di dialogo alle diversità anche di età esistenti nel

mondo della scuola.  Ricorda come mancano centri di aggregazione, spazi idonei dove sviluppare
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la creatività giovanile. Ricorda l’enorme difficoltà dei giovani ad inserirsi  nel mondo del lavoro,

spesso fonte di emarginazione e di difficoltà. Proprio sul tema del lavoro e dell’offerta formativa

indica uno spazio di dialogo e di intervento dove poter concretamente incontrare i giovani e definire

iniziative  e  progetti.  Alle  ore  16.20 entra  l’Ass.  Forti.  Il  cons.  Barattini  Franco ricorda diverse

iniziative  organizzate  dal  comune  in   questi  anni,  quale  segno  dell’attenzione  Loro  rivolta

dall’amministrazione. La cons. Bertocchi  riprende il tema lanciato dalla cons. Crudeli, ribadendo la

necessità di una analisi dei bisogni , evidenzia caratteristiche e peculiarità dell’universo giovanile,

evidenziando il contesto di estrema difficoltà, anche locale caratterizzato  spesso da abbandono

scolastico,  problemi  di  devianze,  ecc.  Riprende  il  tema  del  lavoro  come  una  delle  principali

difficoltà  per  i  giovani  oggi.  Ribadisce  la  necessità  di  azioni  di  educazione  e  di  formazione,

attraverso  gli  istituti  esistenti,  in  primis  la  scuola.  Ricorda  l’importanza  di   meccanismi  di

autoeducazione, alla luce del fatto che i giovani accettano più volentieri forme di insegnamento e

consigli da loro coetanei che da soggetti “adulti”.  Riprende le esperienze dei diversi progetti di

alternanza scuola lavoro, particolarmente riusciti quali, ad esempio, il recupero di beni culturali, il

progetto con la “Carrarese” sull’educazione allo  sport.  Progetti legati alla musica, ecc. il cons.

Bottici ritorna sul tema finanziario ribadendo come la definizione del budget destinato a queste

cattività  sia  molto  importante.  Chiede di  sapere  quanto  intende investire  l’amministrazione su

queste azioni. Il cons. Vannucci ricorda come il tema delle risorse non può prescindere dal tema
degli  obbiettivi.  Gli  stanziamenti  sono  tanti  o  pochi  in  base  a  quale  obbiettivo  si  intende

raggiungere.  La  cons.  Andreazzoli  ritiene  che  le  diverse  attività  illustrate  dalla  maggioranza

rientrano nella attività quotidiana e ordinaria,  dagli incontri alle riunioni delle commissione ecc.

Ricorda come molte delle cose evidenziate  sono già state  fatte  in passato  e non presentano

elementi di innovazione e di particolare rilevanza per gli obbiettivi programmatici illustrati.  Sullo

studio  dei  bisogni  ricorda l’esistenza  un rapporto  sui  giovani,  dettagliato  e  recente,  elaborato

dall’ISR.  Chiede quindi un approccio più chiaro e definito  al  tema, ponendo alcune domande:

Quale target si intende coinvolgere? Con quali strumenti? Cosa è stato fatto in questi anni per

aprire  centri  di  aggregazione? Ritiene la  definizione di  un  budget   importante,  ma  altrettanto

importante è lo studio e la messa in campo di strumenti dove realizzare il  dialogo tra giovani e

amministrazione comunale, chiede le tempistiche della maggioranza. Il presidente Bassani ricorda

come siamo ancora nella fase di definizione di questi aspetti e ritiene che la presentazione delle

linee programmatiche sia un importante passo avanti. Le cons. Crudeli e Andreazzoli ricordano

come le  linee programmatiche sono già state presentate da tempo e  chiedono quali  sono le
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prossime azioni concrete della maggioranza. Il presidente Bassani ribadendo l’intenzione di andare

avanti su questi temi, ritiene necessario lavorare sul regolamento della consulta dei giovani.  La

cons.  Andreazzoli  chiede  di  definire  preliminarmente  quali  soggetti  giovanili  ci  si  propone  di

conoscere  e   coinvolgere  e  come  devono essere  individuati  e  scelti.  Il  presidente  Del  Nero

ribadisce il percorso: prima la presentazione delle linee programmatiche, poi una discussione con

maggioranza  e opposizione per definire insieme target, obbiettivi e strumenti di azione.  Riprende

il tema del regolamento, ricordando come lo strumento attualmente ancora in vigore è superato e

soprattutto mai stato concretamente attuato. Richiama la volontà di un apporto collaborativo tra le

diverse  forze  politiche,  anche  alla  luce  della  sostanziale  convergenza  sul  tema  “giovani”  nei

programmai di tutti i candidati a sindaco.  Sul budget risponde che  sicuramente lo stanziamento di

bilancio denota l’interesse dell’amministrazione comunale ad investire sulla materia, ricorda però

come, parlando di bilancio, è necessario preliminarmente valutare anche la situazione generale del

comune, non potendo l’amministrazione operare forti investimenti in quanto già impegnata su molti

fronti quali le scuole, la viabilità ecc. La cons. Andreazzoli ricorda come l’obbiettivo non è discutere

l’inadeguatezza  o  meno  del  vecchio  regolamento  ma  le  azione  da  fare.  Ritiene  che

l’amministrazione sia rimasta ferma 2 anni su questi temi senza produrre nulla di concreto. Inoltre,

approfittando della  presenza dell’Assessore,  ricorda  di  avere  presentato  una interrogazione in

merito alla carenza di personale nelle biblioteche comunali, tema importante anche sotto il profilo
delle politiche giovanili in quanto le biblioteche oggi sono rimaste tra i pochi e più importanti centri

di  aggregazione  giovanile.  L’Assessore  Forti  dopo  aver  chiesto  chiarimenti  in  merito  alla

formalizzazione  scritta  di  questa  interpellanza,  conferma  di  essere  informata  del  problema

avendone parlato spesso con la  responsabile Dott.ssa Armanetti,  di  cui  apprezza impegno ed

attenzione verso il problema.  Ricorda di aver già posto il problema della carenza di personale sia

al precedente che al nuovo dirigente dott. Vitale oltre che all’vicesindaco e assessore al personale

Martinelli ed al dirigente al personale dott. Boldrini. Condivide l’analisi delle biblioteche quali punto

di riferimento in materia culturale e luoghi di  aggregazione per i giovani.  Sempre sul tema dei

lunghi di aggregazione illustra le difficoltà del centro di aggregazione giovanile del Saffi, chiuso per

problematiche di agibilità che, per motivazioni strutturali, si presentano a carico dell’intero edificio.

Cita il “San Giacomo” recentemente sede di attività di tipo teatrale particolarmente interessanti ed

utili anche nell’ottica di attività di educazione e formazioni rivolte ai giovani, con effetti benefici sul

quartiere  e  sull’intera  collettività.  Auspica  il  finanziamento  a  breve  del  bando  “Periferie”  che

potrebbe portare ad investimenti sul San Giacomo, in accordo con Erp. Il cons. Bottici richiama tutti
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alla concretezza, apprezza di essere passati dal “foglio bianco” da riempire dell’ultima seduta alle

linee  programmatiche  di  questa  seduta,  ma  ritiene  necessario  definire  meglio  obbiettivi,

tempistiche  e  programmi  e  soprattutto  stanziamenti  adeguati  agli  obbiettivi  posti.  Anch’egli

approfitta  della  presenza  dell’’assessore  Forti  per  illustrare  l’inattività,  a  suo  parere,  della

commissione cultura che non  si riunisce da tempo e soprattutto non ha mai discusso delle diverse

attività  messe  in  campo  in  questi  anni.  Lamenta  di  dover  conoscere  dai  giornali  le  iniziative

dell’’amministrazione, ricorda di aver chiesto di discutere in commissione temi importanti come la

“Fossacava” proponendo anche un sopraluogo, senza ottenere mai risposte. Denuncia di aver

appreso solo dai giornali l’idea di una ricollocazione de museo del marmo in città, senza aver mai

discusso  nulla  in  commissione  nonostante  l’importanza  dell’argomento.  Critica  fortemente  la

gestione di detta commissione. Alle ore 16.55 esce la cons. Andreazzoli. La cons. Crudeli chiede

la convocazione di una seduta della commissione sociale  per affrontare il tema dei disabili e dei

rapporti  con la  Asl.  La presidente Guerra Tiziana garantisce una prossima seduta dedicata al

tema. Alle ore 17.10 la seduta è tolta.

Del Nero Daniele Presidente commissione 2° 

……………………………………………… 

Guerra Tiziana Presidente commissione 4°
………………………………………………. 

Bassani Cesare Presidente commissione 7° 

…………………………………………………

 Marzio Favini segretario verbalizzatore  

…………………………………………………….
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Il presente verbale è stato discusso ed approvato nella seduta del ……………..

             Il Segretario                                                   
                     (Marzio Favini)                                                
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